

SUSCRIPCIONES

El pago adelantado.

Madrid, una, UNA peseta.—Provincia, trimestre, CINCO.—Extranjero, Portugal, OCHO pesetas trimestre. Demás puntos, DOCE.—Cuba y Puerto Rico, trimestre, DIEZ.—Filipinas, trimestre, QUINCE.

25 ejemplares, 75 cént.

OFICINAS

Hileras, núm. 8, bajo.

Director, D. Javier Estegón.—Corresponsal en París, para anuncios y suscripciones, la Société Mutuelle de Publicité, rue Caumartin, 61; director, Mr. Lorette.—Anuncios y correspondencia en España,

al Administrador.—Tel. 887

La Libertad

LA MINORÍA FUSIONISTA EN EL SENADO

Ayer tarde, como ya en nuestro número anterior indicábamos, se reunió en el Senado la minoría fusionista para ocuparse en la lectura del voto particular de los ex ministros señores González (D. Venancio) y Montejo Robledo.

Fue aprobado dicho voto sin discusión, y parece que sus autores dieron mucho gusto a sus correligionarios y merecieron aplausos vehementes del Sr. Sagasta.

En él, el Sr. González (D. Venancio), á quien se atribuye la paternidad del voto en cuestión, preside por completo de la proyectada prórroga del privilegio del Banco y de la compensación, á ella consiguiente, del anticipo de aquél al Tesoro, términos ambos aprobados ya por el Congreso. Los firmantes de ese voto aseguran, no obstante la clara y sincera y vigorosa demostración en contrario, hecha ya en su día por el señor ministro de Hacienda, que el Gobierno no necesita apelar á medios extraordinarios para cubrir las graves atenciones que pesan sobre el Tesoro, evidenciadas, no sólo por los motivos dichos, sino por el hecho de que los presupuestos actuales, con todos sus recursos disponibles de ingresos, se saldarán forzadamente con déficit.

Además, el Sr. González (D. Venancio) opina que la emisión de valores fiduciarios no debe pasar de 4.000 millones de pesetas. Poestas las cosas en tal camino, no sabemos por qué los fusionistas, que legaron al actual Gobierno las enormes obligaciones contraídas en su tiempo por un aumento considerable de ciento de millones de pesetas de deuda, más la obligación de crear recursos extraordinarios para la creación de una escuadra; no sabemos, repetimos, por qué no proponen un proyecto de ley pidiendo á los acreedores del Estado, á los funcionarios públicos todos y al ejército y á la marina, que renuncien al cobro de sus créditos y haberes durante unos cuantos años, por patriotismo, en beneficio de las arcas del Tesoro. Así se tendría una solución tan fácil y expedita como aquella que proponía el expendedor de polvos insecticidas del oncenio para acabar con las pulgas, y que no tenía más que el pequeño inconveniente de poderlas coger primero y después meterlas en la boca el ingrediente purgativa.

De todo esto, quienes salen más gananciosos son los fusionistas de la minoría del Congreso y el Sr. Sagasta entre ellos, que antes proponían un empréstito para remediar los males del Tesoro y ahora opinan que no existen siquiera esos males.

Decididamente: si la Hacienda española está enferma—que si lo está—no son, por confesión del Sr. Sagasta, los conservadores los culpables de su dolencia; pero no son tampoco los llamados á curarla, con su falta de criterio en la materia, con la responsabilidad que tienen en sus males y con la imperiosa é indecisa de que tan á la continua dan pruebas tan deplorables los fusionistas.

MADRID

La prensa de la República vecina se ocupa estos días, con un entusiasmo perfectamente justificado, del libro inédito hasta ahora titulado *Dios*, en el cual libro brilla con todo su esplendor el genio de su autor, el gran Víctor Hugo.

El poema ó, por lo menos, los últimos versos del poema, fueron escritos el año 1855. El gran poeta tenía entonces cincuenta y tres años, y hallábase en Jersey sufriendo el destierro á consecuencia del famoso golpe de Estado del 2 de Diciembre. En aquel peñón, combatido sin tregua por las tempestades y corrientes del Canal de la Mancha, la inteligencia colosal del autor de *Nuestra Señora* produjo obras inmortales.

Mientras que escribía sus famosos libros *Napoléon el pequeño* y *Los castigos*, obras en que brilla el sentimiento de venganza, componía en silencio un poema de amor y caridad. En él celebraba á Dios, forma suprema del bien, con la misma convicción, con la misma fe y la misma energía con que fustigaba el imperio.

Dios es una obra hermosísima; con verdad puede decirse que es un *tour de force* del genio, abismado ante las profundas cuestiones que el infinito, como misteriosa esfinge, propone al entendimiento del hombre.

El libro de Víctor Hugo es además un gran acto de fe manifestado en forma de atrevida interrogación, acto de fe suprema emanado de un pensamiento libre, promovido después de amplísimo debate, el más vasto y contradictorio que se vio jamás. Es, por decirlo así, el drama de la inteligencia atormentada por las causas y por los fines de las cosas, y empujada por el ansia del reposo conquistado por medio de la ciencia; es la lucha contra el misterio, el gran esfuerzo del espíritu que expresó Virgilio en aquella sublime exclamación: *Felicit qui potuit*.

Escrito este hermoso libro en la época en que el entendimiento soberano de Víctor Hugo estaba en su plenitud, todo en él respira belleza y grandiosidad extraordinarias. Es *Dios*—dice un crítico francés—la epopeya del espíritu; un himno, una liturgia de la Metafísica, algo como la Biblia de la Ontología. Jamás la lira ha cantado más alto.

En presencia de tal creación encuéntrase confundido el lector y no puede menos de preguntarse: ¿de qué cerebro gigante han surgido ideas tan enormes?

Recientemente, un escritor hasta ahora desconocido, parece que ha publicado un libro, en el cual se propone destruir á Víctor Hugo. La mayor parte de los periódicos franceses se revuelven indignados contra el atrevido y le ponen como no digna de ellas.

El que menos recuerda á Mr. Bisé, que éste es el nombre del moderno Zoilo, el célebre proverbio francés: «Un perro bien puede mirar á un obispo.»

Otro periódico, *El Figaro*, dice á propósito del bueno de Mr. Bisé: «Detrás de todo triunfador va el vocador de injurias.» Á las partes de los pantones se agrupa la manada de chacales para profanar los huesos de los muertos ilustres.

Como se ve, el crítico francés no ha de coeschar con sus libros muchos aplausos.

EMPAREDADOS

El Correo dice que los conservadores hemos aceptado los principios liberales. ¿Qué principios liberales? Los consignados en la Constitución vigente,

no modificada en una sola tilde, hasta la fecha, por los fusionistas?

Pues esos fueron siempre nuestros principios.

No podrán decir los fusionistas otro tanto.

Dice un colega:

«El Sr. Silveira no concede crédito alguno á las habillitas que presentan á varios personajes de la situación confabulados contra él, y para favorecer el reingreso del Sr. Romero Robledo en el partido conservador; el Sr. Cánovas negó ayer redondamente la existencia de tal complot, y el Sr. Silveira cree á pies juntillas cuanto dice el presidente del Consejo de ministros.»

Pero, á pesar de todo esto, el Sr. Silveira no está satisfecho, ni mucho menos.

Usted se lo dice todo, compañero.

¿Por qué no ha de estar satisfecho el Sr. Silveira?

¡Ocasión y motivo mejores para él que los que tiene ahora!»

Ya los quisieran para ellos los republicanos.

Porque han subido el precio del pan, echó un colega la culpa á los conservadores.

No anda mal de criterio quien tal dice.

Es como si nosotros alabáramos á D. Venancio por la batatura de los albaricoques del hueso dulce.

La Justicia dice que sus amigos quieren vivir en la mayor armonía con sus correligionarios.

Ahí va la prueba:

«Preferimos (dice, y alabamos añadimos nosotros, la cordura de la preferencia), mientras quepa la elección, la lucha legal á la lucha armada; es decir, la labor á la luz del sol á la conspiración en la sombra; el entusiasmo de todos los días al entusiasmo del momento; el esfuerzo propio al riesgo ajeno; el predominio de la idea al predominio de la fuerza; los medios de la cultura á los medios de la violencia; el trabajo incesante que, de paso que conquista el derecho, enseña á practicarlo, á la transformación súbita y teatral, capaz de alterar de la noche á la mañana las apariencias del Estado, pero impotente para modificar en lo más mínimo las realidades de la sociedad.»

Lo que trasladamos á los amigos del señor Ruiz Zorrilla para su satisfacción y demás concordias consiguientes.

Mientras, puedan ir enterándose de eso del riesgo ajeno, los medios de cultura y las transformaciones teatrales.

Que es una indirecta suavecita al emigrado de París.

Un buen deseo del órgano del maestro Ferreras.

«Nosotros rogamos al cielo que el Sr. Cánovas no sea nunca blanco de ciertos ataques, como de los que ayer habló con tan patética elocuencia el Sr. Romero Robledo, porque sería posible que antes del término del juicio le vendieran los corrales hasta la nuca; venta que podría llegar á la camisa.»

Nos parece que eso de la camisa es metarse en camisa de once varas...

Pero, en fin, pasa.

Porque tiene mucha gracia decir que la prensa no es respetuosa...

Y hablar luego así de los tribunales de Justicia.

GACETA

La de hoy contiene, entre otras, las siguientes disposiciones:

Hacienda.—Leyes concediendo varios créditos y transferencias de crédito.

Real orden disponiendo se habilite el puerto de Finisterre para el desembarque de frutos y efectos nacionales y para el embarque de los productos de su industria y fabricación.

Gracia y Justicia.—Real decreto promoviendo á la canonía vacante en la Santa Iglesia Metropolitana de Granada, el presbítero licenciado D. Juan de la Torre Olmedo.

Otro promoviendo á la canonía vacante de la Santa Iglesia Catedral de Madrid-Alcalá, al presbítero D. Manuel del Moral y Manrique, párroco de Aranjuez.

Otros conmutando la pena de ocho años y un día de presidio mayor á que fueron condenados Pedro Antonio Martínez Garrido y Juan José Doña Tirado, por la de cuatro años y dos meses de presidio correccional.

Ultramar.—Reales decretos jubilando á Don Nicolás Cabañas y Pérez, D. José Marco y Sanchez y D. Eduardo de la Guardia y Durante.

Otro concediendo al súbdito chino, cristiano, Santiago Alvarez Tom Tiaco, residente en Filipinas, la naturalización española que ha solicitado.

Estado.—(Cancillería) —Reglamento de servicio internacional y cuadros de tarifas anexas al convenio telegráfico internacional de San Petersburgo.

LA VIDA POLITICA

Ha sido general el aplauso que ha merecido á propios y á extraños el discurso pronunciado por el ilustre jefe del partido liberal conservador con motivo de la proposición del Sr. Romero Robledo, y únicamente se han atravesado algunos diarios, muy contados por cierto, á decir que estaba débil el eminente estadista en cuanto á la defensa de las autoridades civiles y del juez instructor.

Tales asertos caen por su base á la simple lectura del discurso del Sr. Cánovas, pues en él hace éste suyas las palabras pronunciadas en el debate por los señores ministros de Gracia y Justicia y Gobernación, que atendieron cumplidamente á la defensa de todas las autoridades civiles y judiciales que han intervenido en el asunto que ha dado origen al célebre proceso instruido contra la duquesa de Castro Enriquez, y era realmente innecesario volver sobre este particular, que tan perfectamente había sido tratado por los Sres. Silveira y Villaverde.

Intil es, por lo tanto, que se trate de desvirtuar por alguna el indiscutible triunfo obtenido por nuestro ilustre jefe, triunfo reconocido por todos aquellos que no se inspiren en pasiones bastardas y ambiciosas.

Ayer tarde se reunieron en el Senado los hombres de la minoría fusionista, bajo la presidencia del Sr. Sagasta, dando lectura el señor González (D. Venancio) de un voto particular en el proyecto de ley sobre aumento de la emisión fiduciaria y prórroga del privilegio del Banco, en el que se prescinde por completo de la prórroga del privilegio y se limita á 1.000

millones de pesetas la facultad de la nueva emisión.

Después de la lectura del voto particular se designó al Sr. Romero Girón para consumir un turno en contra de la totalidad del dictamen, acordando que la junta directiva, en unión de los autores del voto particular y de los señores fusionistas que estén dispuestos á tomar parte en los debates, propongan las enmiendas que han de presentarse á cada artículo y los discursos que se han de pronunciar.

Intervendrán en el debate, en nombre de la minoría fusionista, los Sres. Romero Girón, marqués de Hazas, conde de Rascón, Portuondo, García Martínez y probablemente Montero Rios, si se halla en Madrid.

Respecto al voto particular, será apoyado por su autor D. Venancio González, interviniendo para alusiones el Sr. Montejo Robledo.

Tienen pedida la palabra é intervendrán en la discusión sobre política ultramarina en el Congreso los Sres. Lastres, Figueroa Torres, Villanueva, Rodríguez, González Olivares y Labra.

Es general la creencia de que el proyecto de ley sobre amnistía no será discutido en el Congreso hasta la semana próxima, en vista de los muchos diputados que piensan intervenir en la interpelación del Sr. Moya sobre política ultramarina.

Ayer tarde se reunió en el Congreso la Comisión que entiende en el proyecto de ley sobre contabilidad de la Hacienda pública, para oír algunas explicaciones del ministro del ramo en defensa de dicho proyecto, y acordó presentar dictamen en un plazo breve.

En cambio la Comisión de sotras, cuyas reuniones se vienen anunciando todos los días, no se reunió tampoco, ni se sabe cuándo lo efectuará, suscitando esta tardanza no pocas quejas de los candidatos que tienen en tela de juicio su derecho á sentarse en el Congreso, y causando los naturales perjuicios á los distritos que se hallan huérfanos de representación.

Tenemos entendido que el Gobierno está dispuesto á que permanezcan abiertas las Cortes hasta que se aprueben los presupuestos, aun cuando para ello sea necesario utilizar todo el mes de Julio.

Tal determinación desvirtúa en absoluto todas las suspicacias y afirmaciones que hacen algunos periódicos respecto á que el Gobierno no desea la aprobación ni discusión de los presupuestos.

No es cierto, como ha dicho algún periódico de la mañana, que el ilustre jefe del Gabinete, Sr. Cánovas del Castillo, haya anunciado á sus compañeros de Ministerio que pensaba marchar pronto á los baños de la Bourne ou de Spa, y que se proponía estar fuera de España un mes cuando menos.

Lo que sí parece acordado, es que el Sr. Baranger acompañará á SS. MM. durante la estancia de la corte en San Sebastián.

CRÓNICA EXTRANJERA

La dirección del teatro de la Opera de París asegura que con gran actividad se están terminando las decoraciones y trajes para que en el próximo mes de Septiembre sea puesta en escena con gran lujo de detalles la hermosa opera *Lohengrin*.

El célebre tenor Van Dyck ha estado estos últimos días en París, con el único objeto de ponerse de acuerdo respecto á cierto punto de la representación de *Lohengrin*.

Entre las varias obras que cantará Van Dyck, una vez que haya terminado su contrato en Viena y Londres, figuran *Hérodiade*, de Massenet; *Salammbó*, de Bayer, y el *Neuón*, de Rubinstein.

Una hermosa encantadora de serpientes, miss Una, se hallaba exhibiendo sus reptiles en Chicago, cuando un hermoso ejemplar de catorce pies de largo, que hacía se la enroscase por el cuerpo, empezó á apretarla, mordiéndola con fuerza uno de sus brazos.

Algunos cientos de espectadores abandonaron precipitadamente el local, cayendo desmayadas gran número de señoras.

Miss Una llamó en su auxilio á sus criados, estableciéndose un verdadero combate con la serpiente, lo que no quería soltar su presa.

En vista de la persistencia del reptil, con unas tijeras le fué abierta la boca, en cuyo momento empezó á desenroscarse.

Las varias heridas con que resultó la encantadora miss Una le fueron cauterizadas en el acto con un hierro enrojecido.

Merece señalarse como un dato curioso, útil para algún cronista de los tribunales alemanes, el siguiente hecho:

Un labrador alsaciano se hallaba podando sus cepas mientras tarareaba una canción. Un gendarme alemán que pasaba consideró que lo que tarareaba el labriego era la Marsellesa, por lo que presentó una denuncia al tribunal.

Al comparecer el labriego ante los jueces, dijo que lo que cantaba cuando pasó el gendarme era la marcha de los husares de Brunswick.

Los jueces, en vista de esta contestación, obligaron al campesino y al gendarme á que en su presencia cantara el expresado himno, y como el primero no diese el la que dió el gendarme, el tribunal dedujo que no sabiendo cantar la marcha de los husares, lo que cantó el labrador fué la Marsellesa, imponiéndole, por tanto, tres días de prisión.

Para sorpresa buena la recibida por un oficial del 41.º regimiento de línea francés, de guarnición en Rennes.

Al llegar á su casa el oficial, le sorprendió la visita de un chacal que la esperaba en su cuarto, enroscado y enseñándole sus blanquicisos dientes.

Convencido el oficial Sr. Carof que con el chacal no le habían de valer ni buenas razones ni caricias, cogió el revólver para terminar la conferencia con unos cuantos disparos, que amansaron para siempre á la fiera.

Hechas las averiguaciones consiguientes para saber el modo como dicha alimaña se hallaba en su cuarto, se supo que procedía de una colección de fieras, de la cual se había escapado.

Barum, el célebre exhibidor de fenómenos y celebridades, el que trató de contratar á Bonlanger para exhibirlo en América, y de cuya

muerte hace días dimos cuenta, ha dejado á sus herederos 4.279.532 dollars, ó sean más de 19 millones de pesetas.

Sabido es que la pintura al temple es muy poco permanente, sin contar con que su preparación no es muy fácil á los simples aficionados. El Sr. Cadet ha dado á conocer en la *Science pour tous* un procedimiento nuevo, que trasladamos á nuestros lectores.

La patata cocida posee la propiedad de comunicar á la pintura la ligazón que le presta la cola de pescado.

La preparación se hace cociendo en agua un kilogramo de patatas, que luego se aplastan y deslien en cuatro litros de agua; se mezcla y bate bien la pasta, y se tamiza en un cedazo de crin, á fin de desembarazarla de coquejones y cuantos cuerpos extraños y partículas no hayan quedado reducidos por la abullición.

Cuando ya se ha formado una como papilla clara, se le añade lo que resulte de la abullición, hecha separadamente, de dos kilogramos de blanco de España en cuatro litros de agua.

La mezcla forma una pintura clara, cuyo tendido se hace fácilmente con brocha ó pincel como en el encañado ordinario. La pintura resulta blanca si no se emplea más que blanco de España; se obtiene roja ó amarilla cuando se le aplica el ocre rojo ó el amarillo, y se puede, por consiguiente, darle distinta tonalidad según el color que se añade á la base.

Para obtener el negro y el gris se emplea el polvo de carbón muy fino. La pintura á la patata se seca tan rápidamente que, sin grande intervalo, se pueden sucesor las capas. Es aplicable á las paredes y á las maderas, al interior y al exterior, sin que se desconche ni se encoja; su coste resulta ser de medio céntimo por metro.

A semejanza de las estaciones establecidas por el Gobierno español en Francia para facilitar la colocación de los vinos de la Península, Rusia se ocupa actualmente en crear en los grandes centros comerciales de Europa una especie de agencias, las cuales, aprovechando la general penuria de las cosechas, procurarán abrir mercados á los cereales rusos. Gracias á estas medidas, el Gobierno de San Petersburgo espera que se doblará el comercio entre el Mar Negro y los puertos del Mediterráneo y del Atlántico.

En Prusia y en Francia, en cuyas naciones el fantasma de la guerra ocupa todos los pensamientos, agótanse cuantos recursos puede inventar la fantasía más fecunda en relación con la guerra.

Ultimamente, en una y otra nación se están amañando diversas castas de perros que sirvan durante las batallas de espías, de conductores de la correspondencia y de enfermeros, esto es, de indicadores de los sitios donde yace algún soldado herido.

Aliestrarlos haciéndolos huir ó evitar los soldados enemigos, para lo cual visten con el uniforme de los ejércitos contrarios á los encargados de su educación. Los resultados, por lo que ya puede presumirse de los ensayos, resultarán admirables.

Empiéñanse perros bracos, grifones, mastines, *epagneuls*, animales todos ellos de fino olfato, perspicaz instinto y buenas piernas.

En la historia de los combates no son nuevos los perros para estos ejercicios belicosos. Gracias á 200 perros militares, el rey de los garramitas reconquistó su reino. Han pasado á la posteridad las hazañas de los perros de los cimbrios, que defendieron el campamento de los venecios contra las legiones de Mario.

Por último, Hernán-Cortés, en sus conquistas por Méjico, hacíase preceder de perros que cazaban ferocemente á los salvajes.

Si el empleo de los perros militares se extiende, veremos á alguno de ellos efectuar más proezas que muchos generales.

LA SUBIDA DEL PAN

Hoy, á las doce, celebran una reunión en todas las tenencias de alcaldía los fabricantes de pan, que han sido citados por los respectivos alcaldes, para estudiar los medios que estimen más conducentes de obtener una rebaja en los precios.

No es cierto, como han afirmado algunos periódicos, que se hayan girado visitas á las tahonas y despachos de pan por los tenientes de alcalde, con objeto de examinar si estaba bien pesado.

Los tenientes de alcalde no tienen atribuciones para repasar el pan—según lo dispuesto en una real orden muy reciente—más que cuando las piezas pasen de 400 gramos, y como los panes que se venden en Madrid son de peso inferior al que esa real orden determina, los señores tenientes de alcalde no han podido girar las visitas á que se alude.

Los carniceros pretenden también subir el precio de la carne, fundándose en la supresión de bonificación de siete por kilogramo que el Ayuntamiento concedió en el Matadero, con la condición de bajar el precio de la carne.

Es de advertir que los carniceros no cumplieron esta última condición.

LA NUEVA INDUSTRIA

No puede clasificarse de otro modo lo que viene ocurriendo de algún tiempo á esta parte con los niños abandonados.

Raro es el día que la prensa no da cuenta de algún hecho parecido al que vamos á relatar á nuestros lectores:

Ayer mañana se encontraba trabajando en su despacho el abogado Sr. Insausti, cuando recibió un recado del portero de la casa, manifestándole que desde las ocho se encontraban jugando en la acera dos niños abandonados.

Inmediatamente ordenó que los subieran á su habitación y, una vez allí, les dirigió varias preguntas en averiguación de quiénes eran sus padres y dónde vivían, pero los niños no dijeron más, sino que uno se llamaba *Pepe* y el otro *Paco*.

Los niños almorzaron con el Sr. Insausti, y han pasado en su casa el día de ayer, esperando que sus padres ú otra persona á quien estén confiados vayan á recogerlos.

El Sr. Insausti vive en la calle de Serrano, núm. 66.

Los casos se van repitiendo demasiado, y bueno será que las personas caritativas se pongan en guardia, para que no resulte que, creyendo ejercer una obra de caridad, sirven de instrumento á los inventores de esa nueva industria.

LAS HUELGAS EN BARCELONA

El domingo último se reunieron unos quinientos albañiles en el teatro Calvo-Vico y acordaron continuar la huelga.

En el teatro Gaiarre, con escasa concurrencia, tuvo lugar la reunión obrera de protesta. Todos los que hicieron uso de la palabra atacaron duramente á los patronos, y los acusaron de ser la causa de todos los males y sufrimientos de los obreros.

Se protestó de los sucesos de Bilbao, y un obrero dijo que, según una estadística que tenía en la mano, en las naciones donde se halla establecida la República se han causado más víctimas que en las monárquicas.

Los reunidos aprobaron el siguiente documento:

«Los obreros reunidos en el meeting celebrado el día 21 de Junio en el teatro Gaiarre, y la agrupación barcelonesa del partido socialista obrero, protestan energicamente de los atropellos y arbitrariedades de que han sido y vienen siendo objeto las colectividades obreras y trabajadoras al pretender hacer uso de sus derechos y defender intereses que como clase tienen que estar frente de la burguesía, y envían la manifestación de su afecto y solidaridad á los compañeros presos en Barcelona, Bilbao y otras provincias, por su amor á la causa obrera y su energía en defenderla y propagarla.»

En el café de la Habana se congregaron los cerrajeros.

Durante la reunión se profirieron también ataques duros á la burguesía, se encarecieron las ventajas que las sociedades reportan al obrero y se censuró con acritud á los operarios que hacen traición á las sociedades y se dan de baja en las mismas.

Uno de los que hablaron se ocupó en sentido favorable de los obreros que trabajan con la inteligencia y se hallan mal retribuidos.

Poco antes de concluir la reunión preguntó un obrero si alguno de los concurrentes conocía alguna persona que estuviese dispuesta á depositar una fianza de mil pesetas, con la cual podría salir de la cárcel varios de sus compañeros.

Nadie contestó sobre el particular.

NUESTROS VINOS

EN CETTE

Es verdaderamente una anomalía lo que está pasando este año en todos los mercados de vino del Mediodía y Sudeste de Francia.

Centros comerciales tan importantes como Perpignan, Narbonne, Beziers, Montpellier, Nîmes, Marsella, Avignon, Lyon, Saint Etienne, Grenoble y Nice, poblaciones todas de las cuales tenemos datos recientes, acusan paralización completa en las operaciones respecto á nuestros vinos y baja marcadísima en las existencias de los del país.

Con relación á Certe, el mercado no ha variado. Lejos de tomar animación las transacciones, la calma se acentúa más y más. Lo mismo en Certe que en otros sitios de importación, la falta de movimiento es general, y no es esto lo peor, sino que en los ya citados mercados del interior, de consumación directa, son nulas las operaciones y los almacenes están repletos de vinos.

De continuar las cosas así, á parte el jaque continuo en que se tiene á nuestros vinos y que hace cada día más difícil nuestra importación, tanto por las exigencias de los escasos compradores, como por las crecientes trabas aduaneras que se oponen á su admisión, sobrevendrán, á no dudar y antes de mucho, dificultades tales, que harán poco menos que imposible nuestro comercio de vinos.

Los precios actuales de nuestros vinos son los siguientes:

VINOS ESPAÑOLES
Alicante, sin yeso, de 14 á 15°, de 28 á 32 francos; id., con yeso, á menos de dos gramos, de 14°, de 25 á 28.

Acagón, sin yeso, de 14 á 15°, de 29 á 31; idem, con yeso, de 14 á 15°, de 25 á 28.

Benicarló, de 13 á 14°, de 26 á 30.

Cataluña, de 11 á 13°, de 18 á 23.

Mallorca, sin yeso, de 11 á 12°, de 20 á 21; idem, con yeso, de 10 á 11°, de 15 á 19.

Priorato, de 13 á 15°, de 23 á 32.

Tarazona, de 13 á 14°, de 25 á 26.

Valencia, de 13 á 14°, de 26 á 30.

Vinaroz, de 13 á 14°, de 22 á 25.

Moscato (8º licor), de 15°, de 42 á 46.

Mistelas (8º licor), de 15°, de 33 á 42.

Vino blanco seco Andaluco, de 13°, á 26; idem de la Mancha, de 12°, á 25; id. id. Cataluña, de 11°, de 20 á 22; id. id. apagado azufrado, 0 alcohol, 12º licor, á 28.

EN BURDEOS

El tiempo ha mejorado y con él las esperanzas de los viticultores, que han empezado con actividad los trabajos preventivos para combatir las enfermedades criptógamas que puedan presentarse.

Los precios se sostienen firmes para las buenas clases, aunque

El padre de Juliana

Nothias particulares recibidas de San Sebastián dicen que es grande el deseo manifestado por varias personas de que la niña Juliana se muestre parte en la causa; pero su padre se ha negado a ello rotundamente.

Se espera que el Asilo utilice ese derecho, y nos consta que ya se hacen gestiones para que se encargue de la representación de la niña Juliana un distinguido abogado que figuró mucho en un célebre y reciente proceso.

El juzgado

A las nueve de la mañana se ha constituido el juzgado en la Casa de Cánónigos, con objeto de practicar algunas diligencias de importancia.

A la hora en que nos retiramos de la Casa de Cánónigos continuaba constituido el Juzgado instructor del proceso contra la duquesa de Castro-Borjona, los médicos forenses, la niña Juliana San Sebastián y los peritos encargados de informar sobre las ropas que usaba la niña Juliana.

Nada podemos decir del resultado de esta diligencia, que según se dice, ha sido muy importante.

LA CAUSA DEL MATUTE

DÉCIMATERCERA SESIÓN

A las dos en punto dió comienzo la sesión. En la Sala se nota menor concurrencia de público que el día anterior, en cambio en las galerías es mayor, pues se ven muchos testigos, entre ellos algunos que eran concejales en la época a que se refieren los hechos de autos. Entra a declarar

Don Narciso García Loigorri

Se esperaba con ansiedad la declaración del señor duque de Vistahermosa, por haber sido alcalde de Madrid en época reciente, pero se limita a decir que hizo algunas cesantías en el ramo de consumos al encargarse de la alcaldía, y que no tiene por matuteo a Pepe el Huevero.

Don Manuel Rosso

Fué administrador general de consumos. No tiene ni buenos ni malos antecedentes de los hermanos Cívicos.

Dice que el personal de consumos es insuficiente, no pudiéndose por tanto evitar los fraudes.

Entiende que Pepe el Huevero es un introductor de buena fe.

Los peritos calígrafos

El Sr. Lladó.—Señor presidente, ruego a la Sala ordene se les ponga de manifiesto una tarjeta que obra en autos, para que digan si se pueden calcular que está escrita hace tres ó cuatro años.

Peritos.—No podemos afirmar de una manera cierta; pero en efecto, hará unos tres ó cuatro años.

Fiscal.—¿Saben los peritos en qué condiciones se ha custodiado esa tarjeta?

P.—Si hubiera estado guardada, estaría más fresca y conservaría más la tinta. Si ha estado guardada, será más antigua.

De todos modos, generalizando, llegan a afirmar que está escrita hace cuatro años próximamente.

Se les pone de manifiesto otros documentos, y dicen, respecto a una nota, que no está hecha con la misma mano que la tarjeta.

José Ezquerdo

Dice que le consta que D. Javier Martínez estuvo ausente de Madrid en 1.º de Febrero del 1890 hasta fin de Mayo de igual año.

Eugenio Fernández

Hace igual manifestación que el anterior.

Jesús Samper

(Condenado en la Cárcel Modelo). Dice que siempre ha conocido a Eugenio Ezquerdo como matuteo, pues diferentes veces le ha servido como criado para introducir matute.

Recuerda una ocasión en que pasaron de tránsito unas cubas de vino, llevándolas al pueblo de Villaverde, donde estuvieron depositadas un día, trayéndolas de matute a casa de Ezquerdo.

También conoce a los Cívicos como matuteos.

Preguntado por el fiscal si conoce a Pepe el Huevero, contesta que no le ha visto en su vida hasta que le llevaron preso a la cárcel de mujeres.

Diego Antón

Está también sufriendo condena en la cárcel celular.

Conoce a los Cívicos como matuteos, y dice que han ejercido la industria, aun siendo empleados del Municipio.

Remigio Manzano

Contestando a preguntas del Sr. Lladó, dice que conoce a Javier Martínez desde hace cuatro años por las muchas verdades que decía referente a los fraudes que se cometían en consumos.

También conoce a los Cívicos, que siendo cabos de ronda, cobraban por su cuenta algunas cantidades por el permiso que concedían a los matuteos para entrar géneros sin abonar derechos.

El fiscal ruega se hagan constar en el acta las manifestaciones que han hecho los tres testigos que anteceden.

Termina diciendo que siempre ha conocido a Ezquerdo como matuteo.

Se renuncia al examen de varios testigos.

Don Rafael Salaya

(Secretario del Ayuntamiento de Madrid.) Reconoce haber visto a Javier Martínez en el despacho del alcalde; pero no puede decir que fuera llamado previamente.

No ha tenido conocimiento de que se confabulase Martínez con los matuteos para defraudar al Municipio.

Dice que varias veces Javier Martínez ha solicitado permiso para revisar algunos expedientes, siéndole unas veces concedido y otras no.

En tiempo del Sr. Mellado no hacía falta ese permiso.

Martín Traspardena, Sandalio Villaciana, Aparicio Valdecañas, Eduardo Vila, empleados del Ayuntamiento de Madrid, son interrogados después, sin ofrecer interés alguno sus declaraciones.

Don Pablo Ruy de Velasco

Dice que la Comisión de consumos no ha hecho nunca traslaciones de vigilantes, pues sólo son de su competencia los empleados administrativos.

Los empleados procesados siempre le han merecido el mejor concepto.

D. Eduardo Romero Paz

Dice que jamás le ha pedido Javier Martínez otra cosa que permiso para que se le pusieran de manifiesto algunos expedientes.

Contestando a preguntas del Sr. Muñoz Rivero, dice que siempre fué contrario a las bo-

nificaciones, pero éstas se han concedido diferentes veces por la Comisión de consumos, nunca por el alcalde.

D. Manuel Bravo

Dice haber sido vocal de la Comisión de consumos y no ha oído nunca que Javier Martínez defraudase al Municipio.

Sr. Martínez Madrid

Declara en igual sentido que el anterior.

D. Gregorio Pané

Se extiende en largás consideraciones sobre el impuesto de consumos.

Dice que en cierta ocasión, al entrar en el Ayuntamiento, le hicieron graves denuncias de fraudes, y que se lo advirtió al alcalde, que no queriendo se hicieran públicas en la sesión, nos reunió después de terminada, y allí las expuso yo.

Declaran después los Sres. Cabezas y Sánchez (D. Simón), no ofreciendo interés alguno sus declaraciones.

D. Pedro Ossorio

No sabe que D. Javier Martínez haya defraudado al Ayuntamiento ni recibido credencial alguna del mismo.

Teodoro Martínez

Dice que Javier Martínez estuvo ausente desde 1.º de Febrero a fin de Mayo de 1890.

Que cuando está en la corte asistía invariablemente a la tabaquería de la calle de Sevilla, de donde una noche le vio salir con Crespo.

Se da por terminada la prueba propuesta por la defensa de Javier Martínez.

El letrado defensor de Crespo renuncia a gran número de testigos, entre ellos doña Luisa Campos.

Tomás Aznay

Dice que no vio nunca a ninguno de los procesados con Pepe el Huevero en el café Oriental, de donde es encargado.

Se suspende el juicio hasta mañana.

TELEGRAMAS

(DE LA AGENCIA FABRA) Valores LONDRES, 23.

Clausura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 74,00.

El voto BUENOS AIRES, 23.

La hostilidad parlamentaria respecto al voto de Pellegrini va en aumento.

La opinión pública es favorable al Gobierno.

Fallecimiento KÖNIGSBERG, 23.

El célebre general Schellendorf, antiguo ministro de la Guerra, ha fallecido.

Hallazgo BASILEA, 23.

A excepción de tres individuos, todos los demás que habían desaparecido a consecuencia de la catástrofe del ferrocarril del Jura, han sido hallados con vida.

Salida PARIS, 23.

La ex emperatriz Eugenia ha salido de París en la mañana de hoy.

Votación PARIS, 23.

Después de un debate que ha invertido varias sesiones, el Senado ha desechado por 185 votos contra 40 la proposición aprobada por la Cámara de los diputados encaminada a reprimir las infracciones de la ley de 1884 sobre sindicatos profesionales.

La proposición se dirige principalmente contra los patronos.

El ministro M. de Fallières defendió dicha proposición.

Discusión arancelaria PARIS, 23.

En la Cámara de diputados ha proseguido la discusión arancelaria, siendo aprobados numerosos artículos, entre ellos los del café, cacao, especias, tabacos y otros géneros coloniales. Respecto a los aceites, se han aprobado los derechos propuestos por la Comisión.

Informe PARIS, 24.

La Comisión de Hacienda del Senado, después de oír al Sr. Cambou, gobernador general de la Argelia, ha acordado en principio emitir informe favorable sobre la concesión de un crédito de millón y medio de francos para reparar los estragos que la langosta ha ocasionado en toda la comarca argelina.

Descontentos LONDRES, 24.

Reina bastante descontento entre los empleados de tranvías de esta capital a consecuencia de que las Compañías no cumplen lealmente las condiciones estipuladas en el último arreglo.

Los delegados de conductores y cobradores de tranvías han celebrado un meeting, acordando que la capital se divida en cinco distritos, teniendo cada uno su comité directivo que obligue a las Compañías a cumplir sus compromisos.

En caso contrario, no sería de extrañar que la huelga de empleados de tranvías volviese a ser acordada.

Toma de posesión BERLÍN, 24.

El Sr. Thieleu, nuevo ministro de Obras Públicas, ha tomado posesión de su cargo en sustitución del Sr. Maybach.

El emperador de Alemania, para premiar los servicios de este título, le ha concedido el título y rango del ministro de Estado, haciéndole además algunos regalos, entre los cuales figura un magnífico busto en mármol representando al emperador.

Pesca de la ballena BERLÍN, 14.

Según se asegura, después de su viaje por Holanda e Inglaterra, el emperador de Alemania proyecta encontrarse para fines de Julio próximo en la isla Skirve (Noruega) con objeto de asistir a la pesca de la ballena.

Dimisión PARIS, 23.

El periódico Le Soir anuncia, aunque haciendo toda clase de reservas, el hecho de que el general Ladvocat había remitido su dimisión al Gobierno.

Huelga en Metz PARIS, 23.

Un despacho recibido de Metz dice que 300 obreros que se hallaban empleados en las construcciones militares se han declarado en huelga.

Una carta PARIS, 24.

Ante los rudos atacos de que viene siendo objeto el general Ladvocat, éste ha dirigido una carta al general Saussier, gobernador militar de París, pidiendo en ella el nombramiento de una comisión investigadora.

El general Saussier ha remitido esta carta al ministro de la Guerra, Sr. Freycinet.

NOTICIAS

Un diario granadino aboga porque sea en aquella capital y no en Antequera donde se erija la estatua al heroico capitán D. Vicente Moreno, debiendo ser colocada, según dice, en el sitio mismo en que fué bárbaramente inmolado.

Telegramas detenidos

Palma: Miguel Oliver, Mayor, 43, tercero.—Barcelona: José María Sarrallera, Infantes, 5, segundo.—Pamplona: Garbiso, Biblioteca, 11, tercero.—Tortosa: José Díaz, Cava Baja, 42, tercero.—Palencia: María Luena, Aduna, 29, segundo derecha.—Peñarroya: Fernando Sánchez, Mayor, 18, segundo derecha (ausente).—Ribadesella: Albert, sin señas.—Está-Madrid: María Sailla, Zaragoza, 11, quinto.—Guernica: Benito Galdareña, hotel de Roma (ausente).—L. Orient: Ramalida Areste, Telexaph restant.—San Sebastián: García Alvarez, Arenal, 15, principal (ausente).—León: Paloma Maeso, San Vicente alta, 25, tercero.—Badajoz: Gregorio García, Barceló, 16.—Sevilla: Andrés Cerrato, San Isidoro, 1, principal.—Nava del Rey: Luis Caña, Calatrava, 9, para Manuel.—Sevilla: Benito Alcaide, Angel, 11, principal.—Arganda: Santiago Cabaco, Cobada, 7, buñolería.—Torrelavega: Manuel Noruega, calle de Santa Isabel, 2.—Larogebón: Serrano, 27.—Calahorra: María Nieto, Claudio Cohello, 14, rehusado.

Un joven de veinte años, por cuestiones al parecer de dinero, dió muerte a su madre e hirió a dos sujetos, uno de los cuales habrá fallecido ya a estas horas, pues anteaer mañana se la administraron los Santos Sacramentos.

El parriada se suicidó luego, disparándose un tiro en la sien derecha.

El hecho ocurrió en la masía llamada de Bladet, proxima a Castelló, provincia de Barcelona.

En vista de los frecuentes robos sacrilegos que se cometen sobre todo en poblaciones del escaso vecindario, algunos párrocos, tratan de pedir autorización a los respectivos obispos para dejar dentro de los templos, durante las altas horas de la noche, perros guardianes, como se hace en algunos puntos del extranjero, pues la escasez de personal en la mayoría de las parroquias dificulta otra clase de vigilancia.

En vista de la difícil situación que por falta de recursos atraviesa la Casa de Socorro del distrito de la Latina, la Junta municipal de Beneficencia del mencionado distrito, ha organizado una rifa, para la que ya han regalado artísticos y preciosos objetos distinguidas personas.

Los objetos y los donativos se reciben en la Casa de Socorro, de nueva de la mañana a tres de la tarde.

Los periódicos de Pontevedra dan cuenta de haberse recibido en el Gobierno civil de aquella provincia un documento curioso.

Es un exhorto del departamento de Marina de la Habana, dirigido al gobernador, interesándole para que averigüe el paradero de la familia de D. Antonio Crespo Martínez, con objeto de hacerle entrega de un peso plata americana y trece reales en billetes.

Lo extraño de esta herencia es el cómo ha aparecido, según consta en el documento a que nos referimos.

El citado Antonio Crespo Martínez, vecino del Seijo, era guadeño en la Habana, y en tareas de su oficio cayó al mar, siendo devorado inmediatamente de su inmersión por uno de los infinitos tiburones que hacen temibles las aguas de aquel puerto.

El tiburón pudo ser cogido, y al ser abierto por el pescador llamado Manuel Pardo, dejó ver dentro de su vientre restos de las ropas del infeliz guadeño devorado por el cetáceo.

Estos fragmentos de ropas de nuestro paisano han sido donde han aparecido el peso plata y los billetes por valor de trece reales, que constituyen hoy una herencia tan pobre como extraña.

Ante la sección tercera de la Sala de lo criminal de la Audiencia de Granada, en unión del tribunal de jurado, dió principio anteaer la vista de una causa del distrito de Sagrario contra Antonio Heredia Maldonado (a) Gato, Antonio Cortés Campos, Juan Santiago Campos, (a) Mirinague, y su hermano Juan Santiago (a) Pinto, y José María Expósito, conocido por José Maldonado (a) Jayena, sobre homicidio del cabo de consumos Antonio Infantes y atentado a los agentes de la autoridad.

Los hechos ocurrieron la noche del 26 de Mayo de 1890, a la entrada de la calle de Capuchinos, junto a San Isidro.

A última hora el ministerio público y la parte actora retiraron la acusación contra Antonio Heredia (a) Gato, uno de los defendidos por el Sr. Camps, y se dictó con respecto a dicho procesado auto de sobreseimiento.

Heredia ha quedado en libertad.

A la primera sesión ha asistido toda la gitanería de Granada.

La segunda sesión promete ser interesante.

Han sido puestos en libertad por mandamiento del juzgado los detenidos que quedaban en la cárcel con motivo de los sucesos desarrollados el 31 de Mayo último en Bilbao.

Se ha suicidado en Tuy un carabnero llamado Pérez.

El desgraciado se valió del fusil para quitarse la vida: ató un cordel al gatillo y a uno de los zapatos que calzaba, apoyó la boca del arma debajo de la barba, y en esa disposición disparó.

El suicida acababa de comer tranquilamente con su esposa y con tres hijos que tenía en casa.

Se ignoran los motivos que le hayan impulsado a tomar tal resolución.

Quemada viva

Una agraciada joven de diez y siete años, residente en el Puerto de Santa María, y recién casada, pereció carbonizada hace pocos días.

La víctima se hallaba sola en el lavadero de la casa donde servía, ocupándose en hacer la colada; una criada oyó voces que la llamaban, y no sabiendo de dónde procedían los gritos, salió a uno de los corredores a preguntar a las señoras si eran ellas las que la necesitaban; en vista de no ser así subió a los lavaderos a ver si había alguna persona en ellos, y notó que salía humo de uno, aproximóse a él y encontró que la infeliz era devorada por las llamas.

A orillas del río Ulla (Tuy) ha sido encontrado el cadáver de un sujeto llamado Jacinto Beade de Santa Cruz, que saliera de Santiago en dirección al Rívero para visitar a su familia.

El ahogado padecía de accesos de locura y se cree que en uno de ellos se arrojó al agua.

Al llegar a Padrón el coche que conducía de Santiago los restos del que en vida fué D. Arturo Artime, el padre de éste, D. José Artime Odón, murió repentinamente.

Los alambres del teléfono han reconciliado a un matrimonio divorciado en Mátiz.

Con motivo de haberse caído dos palos del teléfono, fueron varias las personas que, cargándose los pies en los alambres, dieron sobre las baldosas del muelle el batacazo.

Una de las que se cayeron fué una agraciada joven que, hace siete u ocho meses, se divorció de su marido a consecuencia de sus continuas disputas.

Anteaer al caer se torció un pie, y entre las personas que presenciaron el suceso desde la muralla y acudieron a levantarla, estaba su propio marido, que, después de prestarle los primeros auxilios, y viendo que andaba con dificultad, le ofreció su brazo, que ella aceptó, y

juntos fueron a buscar un carruaje, en el cual se metieron.

Y... lo que es natural en estos casos. Reconciliación segura.

Han podido más los palos del teléfono que los consuejos de todos los parientes y amigos de este mal avenido matrimonio.

Durante la horrorosa tormenta que descargó el día 22 en Vitoria, cayó una exhalación en la casa núm. 6 de la plazuela del Hospital, en una de cuyas habitaciones se hallaban una mujer de cincuenta años con su hija política y un niño de tres años, nieto de la primera, habiendo roto uno de los pies del uncno en que se hallaba sentada la abuela y causando a ésta quemaduras de alguna consideración.

Fué asistida por el médico D. José Mendizábal.

El rayo penetra por la chimenea.

Ha fallecido en el Ferrol el capitán de fragata D. Ramón Piñero y D. Antonio González.

Ha sido encontrada ahorcada en una casa del barrio de San Antonio, en Vergara, una mujer bastante conocida en aquella localidad.

Parece que poco antes de esa hora había mandado a oír misa a una hija suya de unos diecisiete años, con objeto, sin duda, de quedarse sola; conseguido esto, se vistió con sus mejores ropas, se encerró en el retrete, encendiendo una vela, la del algodón para ella, y se ahorcó, valiéndose para ello de una cuerda.

La encontraron muerta con la vela encendida. No se sabe qué móviles habrán impulsado a la desdichada a tomar tan fatal determinación.

En el término de Tallo, cerca de la villa de Beilver (Cádiz), unos trabajadores que se encontraban en el campo, sorprendidos por un fuerte aguacero, corrieron a refugiarse debajo del cobertizo de la fuente; mas viendo que la lluvia no llevaba trazas de cesar, uno de aquellos, llamado Francisco Salvo, de veinte años de edad, se impacientó de aguardar, y desafiando a la tormenta, salió escapado hacia su casa, y ya casi al tocar el pueblo un rayo le dejó desmenuado y tan gravemente herido, que de resultas falleció al cabo de doce horas.

Cuentase la rareza de haber desaparecido con las ropas quemadas que vestía el infeliz el reloj que llevaba en el bolsillo del chaleco, con la particularidad de haberse encontrado pedazos de la cinta con que lo tenía sujeto.

Han sido detenidos en Jaca dos individuos en quienes recaen sospechas de que están complicados en el secuestro de D. José Ubieta, de Anís.

Los detenidos, a los cuales se les ha encontrado una respetable cantidad de dinero en monedas de oro y plata, se llaman Julián Molina Gállego, labrador, de veintiocho años de edad, y Baltasar Romero Arbúes, de quince años, los dos naturales de Santa Eulalia de Gállego y el primero vecino de Agüero.

Hizo concebir sospechas de que estos dos sujetos pudieran estar complicados en el secuestro el hecho de haber pagado en un comercio de Jaca con una moneda de oro de ocho duros la compra de un tapabocas.

Tomamos de El Diario Mercantil, de Zaragoza:

«Hemos recibido una carta de Valverde del Júcar, uno de los centros comerciales más importantes de la provincia de Cuenca, diciéndonos que por aquellos pueblos vaga una partida de bandidos que tienen atemorizado al país.»

Anteaer se presentó en la Jefatura de vigilancia de Sevilla una mujer, manifestando que al salir por la mañana a comprar pan dejó a sus tres hijos jugando en la puerta de su casa.

Al volver solo halló al más pequeño, niño de unos cuatro años de edad, y preguntándole por sus hermanas, dijo que se habían ido a la Alameda a jugar.

Corrió la madre a este sitio, encontrando sólo a la más pequeña de las dos, la cual manifestó a su madre que su hermana mayor, niña de siete años, se había ido con un hombre.

Desolada la infeliz mujer, puso el hecho en conocimiento de la policía, que busca al ladrón.

La niña tiene las siguientes señas: cabello rubio, cejas muy blancas, gruesas, y con desarrollo prematuro.

Ayer fué conducida a la Casa de Socorro de la calle de Barabá (Barcelona), una joven francesa, la cual, disputando con otra en un café cantante, recibió un botellazo que le partió el labio superior y le causó ligeras contusiones en el rostro.

Habitaban en Muel (Aragón) dos sujetos labradores, llamados Mariano González y Francisco Rodríguez.

Este último cuestionó con el padre del primero, acerca de la venta de un cesto de mimbre. Llegó el Mariano y se agrió la cuestión, y se formó una verdadera batalla.

El González (hijo) dió dos cuchilladas a Rodríguez. Este a su vez disparó un arma de fuego, matando a su contrario.

La mujer del muerto y los hermanos de ambos tomaron parte en la refriega, que dió el resultado siguiente: la primera con un balazo en una pierna y los otros con varias heridas.

El Rodríguez, efecto de las cuchilladas, quedó en grave estado.

El juez ha comenzado las oportunas diligencias.

El colmo del reclamo

Un sombrerero de la calle de Rivoli, en París, queriendo demostrar a sus parroquianos que sus sombreros no temen ni al agua ni a las manchas de aceite, ha encontrado el medio de dar de ello una prueba irrefutable.

Ha expuesto en su escaparate dos sombreros, uno lleno de agua, en el que nadan magníficos peces rojos; en el otro, lleno de aceite, flotan diez ó doce lamparillas ó mariposas encendidas.

Anoche celebró junta la sección industrial de la Cámara de Comercio de Madrid.

En ella fueron elegidos como vocales de la misma los Sres. D. Gabriel Padrós, D. Benigno Soto y reeligido D. Edmundo Meric, vocal y presidente de dicha sección.

Se dió lectura a una proposición del Sr. Vallejo, que dicho señor presentó con objeto de que cuando las Cámaras de Comercio celebren Asamblea general, no sean representadas sino por individuos que sean miembros de dicha Cámara.

Después de usar de la palabra los Sres. Lorenzale, Cuadrado y Prat, se acordó que la proposición pasara a conocimiento de la Junta directiva.

La Sociedad Española de Higiene cerró anoche el presente curso con una solemne sesión en la cual hicieron uso de la palabra los señores Paradas Obregón, Ubieta y el señor presidente, que hizo un correcto y castizo discurso, resumen de los trabajos llevados a cabo por la Corporación durante el curso que termina, siendo muy aplaudido el concur.

Anoche celebró sesión en el Ateneo la sección de Ciencias Morales y Políticas, contestando el marqués de Luna a los impugnadores de su Memoria sobre el problema social.

El próximo viernes hará el resumen de los debates el Sr. Silveira.

Con motivo del incendio ocurrido la noche del 16 de Septiembre de 1890 en la galería que separa el pabellón de los Arrayanes del salón de Embajadores y torre de Comares del alázar árabe en la Alhambra de Granada, instruyó la oportuna causa el juez del Campillo, Sr. Higuera, y declaró procesados al conserje del Palacio, a un portero y a su hijo.

Elavado el proceso a la Audiencia, la sección segunda de la Sala de lo criminal ha dictado auto sobreseyendo provisionalmente dicha causa, fundada en «no haberse demostrado quienes sean los autores del delito, caso de que éste exista.»

El señor marqués de Valmar, acompañado de su distinguida familia, ha salido para su quinta de Deva, en donde pasará el verano.

En Santavilla (Vitoria) fué asesinada ayer una anciana de setenta y un años.

La opinión pública señala como autor del delito a un hijastro de la interfecta, que con ella vivía.

Por sus brillantes ejecuciones en la Escuela Nacional de

Mañana jueves, á las nueve de la noche, inauguraré la Sociedad Gimnástica Española en su domicilio, Prado, 10, sus sesiones prácticas. La fiesta, organizada en obsequio á las familias de los socios, promete ser muy notable.

TEATROS

Príncipe Alfonso.—Esta noche se verificará la segunda función de moda de la actual temporada, en la que se representará, por primera vez en Madrid, la ópera nueva *Un viaggio in Africa*. La función corresponde al turno impar.

Recietos.—Con las conocidas obras *Receta infalible*, *Lucifer*, *Un cuento de Boccaccio* y *Misa de Requiem*, inaugura sus tareas esta noche la compañía que ha de actuar este verano en el teatro de la calle de Olózaga.

Circo de París.—En la función de esta noche hará su debut la bella y notable *ecuyere* Dolinda de la Plata, hermana de la graciosa y aplaudida Rosita.

El sábado próximo si, como se espera, quedan terminados para ese día los grandes preparativos que se están haciendo, comenzarán las representaciones acrobáticas, que han de constituir la *great attraction* de la presente temporada, y en las que tomará parte un personal numeroso de nadadores y nadadoras.

Jardín del Buen Retiro.—El concierto anunciado para anoche tuvo que suspenderse por lo desagradable del tiempo.

Circo de Colón.—Brillante promete estar la función de moda que hoy se verificará en este circo, y en la que hará su debut la familia Barreno, tomando parte también, entre otros notables artistas, los aplaudidos escarificadores King et Cray.

EL DUQUE DE BAENA

En Sevilla la Nueva, pueblo de esta provincia, ha fallecido el Excmo. Sr. D. José Ruiz de Arana y Saavedra, duque de Baena. Era el finado persona apreciableísima en la buena sociedad madrileña y un cumplido caballero, dotado además de gran inteligencia, que le proporcionó el llegar á adquirir una ilustración nada común.

Estaba casado con la Excmo. Sra. Doña María Rosalía Luisa Osorio de Moscoso y Carvajal, duquesa de Baena, marquesa de Castromonte, grande de España de primera clase, de cuyo matrimonio dejó varios hijos, entre éstos el marqués de Villanueva, que es el primogénito, y el marqués de Velada.

El difunto duque poseía además, como suyos, los títulos de conde de Sevilla la Nueva y vizconde de Mambisa. Estaba condecorado con varias grandes cruces, muchas de ellas extranjeras, y era senador vitalicio, gentil hombre de cámara de S. M., con ejercicio y servidumbre y maestrante de la Real de Zaragoza.

El último Gabinete que presidió el Sr. Sagasta, á cuya política estaba afiliado, nombró al duque de Baena embajador de España cerca de la Santa Sede, en cuyo cargo se captó muchas simpatías y se distinguió notablemente. Descansa en paz!

DESDE LA TRIBUNA

SENADO

SESION DEL DIA 24 DE JUNIO DE 1891. A las tres abre la sesión el general Martínez Campos.

Después de aprobada el acta, el ministro de Gracia y Justicia, vestido de uniforme, sube á la tribuna y lee las bases de los proyectos de reorganización de los tribunales y reforma de la ley de Enjuiciamiento criminal.

Ruegos y preguntas. Leída una proposición del Sr. Loma pidiendo la reforma de uno de los artículos de la ley de consumos, la defiende su autor, y el señor ministro de Hacienda dice que á primera vista ve algunos inconvenientes en la reforma, pero no se opone á que se tome en consideración lo que propone el Sr. Loma. Así lo acuerda el Senado.

Suplica al Sr. Cos Gayón el Sr. Loma que procure el pronto despacho de varios expedientes. El Sr. Cos Gayón promete hacerlo.

Interpelación. El señor marqués de Perijá esplica una interpelación acerca del desorden que dice reina en todas las dependencias de Hacienda, y se fija muy especialmente en la dirección de la Duda. Se ocupa de la presentación de una factura falsa de la Duda y censura al ministro porque al funcionario que hizo la falsificación se le sujetó á expediente administrativo, del que refiere todos los tramites, en lugar de entregarlo á los tribunales.

El señor marqués de Perijá, á instancia de la presidencia, suspende su discurso y se entra en la

ORDEN DEL DIA. Discusión del proyecto de ley autorizando al Banco para una nueva emisión de billetes y prórroga de su privilegio.

El secretario, señor conde de Esteban Collantes, lee desde la tribuna el voto particular al dictamen, suscripto por los Sres. Montejo Robledo y González (D. Venancio), que se levanta á defenderlo.

Empieza su discurso diciendo que ha pensado siempre que no debe haber doctrinas de Hacienda en los partidos, sino que únicamente debe existir la que mejores resultados dé para el bien de la nación. Habla de los últimos tiempos en que fué ministro de Hacienda, cuya época dice empleó en el estudio de leyes que reportaran economías, que tanta falta hacen.

Senala los dos fines que en su entender tiene el proyecto puesto á discusión; es el primero enjugar el déficit del presupuesto, y el segundo salvar al Banco y al ministro de Ultramar de la difícil situación que se han creado, según el orador, con motivo de la conversión de la Duda de la isla de Cuba.

Estudiando el primer punto, dice que no es este proyecto el mejor medio para procurar economías.

Se ocupa del segundo, y expresa que el empréstito de la Duda de la isla de Cuba, lo ha hecho el Gobierno sin preparar la conversión ni recoger las libretas de los acreedores de los soldados de Cuba, á quienes por este empréstito deben satisfacerse sus créditos.

Del empréstito este, sigue diciendo, ingresaron 110 millones en el Banco de España; pero al poco tiempo salieron de sus cajas 15, que indudablemente se han invertido en obligaciones ordinarias para las que no fué creado.

Añade que si el Banco tiene que entregar al ministro de Ultramar en un plazo indicado los 95 millones que aún tiene en depósito, se verá en gran apuro.

Declara que el partido liberal como todos los demás partidos, no tiene más que aplausos para el Banco, que ha sacado al país de graves situaciones.

Al retirarnos de la tribuna del Senado, empieza el Sr. González, que continúa su discurso, á ocuparse de la prórroga del privilegio.

CONGRESO

SESION DEL DIA 24 DE JUNIO DE 1891. Abrese á las dos, bajo la presidencia del señor Pidal y Mon. Escasa concurrencia de diputados y de público. Calor sofocante.

Ocupan el banco azul los ministros de la Gobernación Gracia y Justicia y Ultramar. Se lee y aprueba el acta de la anterior y se da cuenta del despacho ordinario.

Ruegos y preguntas. El Sr. Alonso Castrillo pide que se declare la incapacidad del juez de primera instancia de Taranón y que se consigne una cantidad para sufragar con ella los gastos que originen las obras que deben hacerse en Villamañán (León). El señor ministro de Gracia y Justicia dice que ya figura en los próximos presupuestos la cantidad necesaria.

El Sr. Alonso Castrillo rectifica y expresa su temor porque no lleguen á aprobarse los presupuestos, en vista de la dilación en discutirlos y de la pereza que se ha apoderado, al parecer, de los señores diputados.

El señor ministro de Gracia y Justicia replica que, tanto el Gobierno como los diputados de la mayoría, están dispuestos á hacer toda clase de esfuerzos para conseguir que los presupuestos queden aprobados.

El Sr. Gasca dice que desde mañana pedirá votación nominal para la aprobación del acta.

El Sr. Barrio y Mier apoya una proposición de ley que tiende á reformar la organización del Cuerpo de Archiveros y Bibliotecarios.

El señor ministro de Ultramar cree que el asunto merece estudiarse.

Dicha proposición es tomada en consideración.

Los Sres. Vázquez Parra, González Chermá, Despujols, Gutiérrez de la Vega, López Mora, Ansaldo, Calderón Ozores y Nincenti hacen ruegos y preguntas de escaso interés.

ORDEN DEL DIA. Sin discusión se aprueba el acta de Cieza (Murcia), siendo proclamado diputado el señor Cánovas y Vallejo (D. Antonio).

Cuestiones de Ultramar. Contiúa el debate acerca de la interpelación que esplicó ayer el Sr. Moya.

El Sr. Castañeda reanuda su discurso, consumiendo el tercer turno.

Se manifiesta en lo dicho por el Sr. Lastras acerca de que no todos los autonomistas de Cuba son republicanos, y con el Sr. Moya, en cuanto á la necesidad de conceder á aquella isla la aplicación de la ley electoral y todas aquellas reformas que se han ofrecido y que hay un deber en llevar á cabo.

Censura la indecisión del Gobierno en las cuestiones económicas, en las cuales—dice—queriendo dar gusto á todos el Sr. Fabié no contenta á nadie.

Pide algunas explicaciones acerca del estado de las negociaciones del tratado con los Estados Unidos, cuya tardanza tiene retraído el movimiento comercial, y defiende la gestión del anterior ministro de Ultramar, D. Manuel Becerra.

El Sr. Fabié contesta al Sr. Castañeda, ocupándose de la conversión de la Duda de Cuba y haciendo un detalladísimo estudio comparativo con la realizada por el Sr. Gamazo en 1886, deduce de este análisis que la de ahora es más ventajosa y cada día se encuentra más satisfecho de haberla realizado.

Reproduce los argumentos que expuso ayer contestando al Sr. Moya y los mismos que empleó al responder en el Senado á la interpelación del Sr. Portuondo.

Al retirarnos de la tribuna sigue hablando el señor ministro de Ultramar.

NOTAS FINALES

Calma en los centros políticos, incluso en el salón de conferencias del Congreso, donde ha sido escasa la concurrencia, comentando las *canarias* publicadas por algunos colegas referentes á la supuesta crisis, al viaje del Sr. Cánovas del Castillo y á dimensiones en el seno del partido conservador.

Ni hay tal crisis, ni el ilustre presidente del Consejo de ministros ha pensado en viajar, ni han surgido entre los conservadores divergencias de ningún género, reinando entre ellos perfecta unidad de miras políticas, ejemplar

disciplina, y sobre todo obediencia ciega á su dignísimo jefe.

Si ello sirva de entranamiento y solaz á los colegas en cuestión, pueden continuar fastidiando á su antojo, sin perjuicio de que el tiempo se encargue de demostrar que todo han sido bromas de verano.

Aseguran esta tarde en el Congreso que el Gobierno y la Comisión de presupuestos persisten en el propósito de que se lleve á efecto la discusión de aquéllas, apelando para este fin á todos los recursos posibles.

Hasta se decía que aprovecharán todo el mes de Julio para el caso, de lo cual se registran precedentes en los anales parlamentarios.

Así y todo, seguimos dudando que sean discutidos, y una de las causas, la más poderosa quizá, es que se acientan los calores y comienzan las emigraciones, amenazando terminar dentro de pocos días con una desbandada completa.

Esta tarde se ha reunido en el Congreso la subcomisión de presupuestos de Puerto Rico para continuar sus trabajos.

En una reunión de importantes políticos de Cuba y Puerto Rico se ha acordado que las *utilitas* concurrán á la exposición industrial hispano-portuguesa del centenario de Colón.

En el debate suscitado en el Congreso por el Sr. Moya con la interpelación sobre asuntos ultramarinos intervinieron, además de muchos importantes políticos, el Sr. Sagasta.

Como verán nuestros lectores en el extracto correspondiente, el debate sobre los proyectos de aumento de emisión de billetes y prórroga del privilegio del Banco de España ha comenzado hoy.

El Sr. González (D. Venancio) ha defendido el voto particular que ha suscripto con el señor Montejo Robledo, en un discurso de tonos muy templados, empleando los mismos argumentos expuestos en el Congreso, y no ofreciendo, por tanto, ninguna novedad al debate.

El señor ministro de Gracia y Justicia ha leído hoy en el Senado los proyectos de ley de bases para reformar las leyes orgánicas de tribunales y de enjuiciamiento criminal.

Ambas reformas eran muy deseadas por la opinión general del país.

En la primera parte de la sesión del Congreso, contestando al señor ministro de Gracia y Justicia á un ruego que le dirigió el señor Alonso Castrillo, ha manifestado que tanto el Gobierno como todos los diputados de la mayoría están dispuestos á hacer un verdadero esfuerzo, poniendo de su parte cuanto puedan, para que se discutan los presupuestos y queden aprobados á su debido tiempo.

La manifestación del Sr. Villaverde demuestra cumplidamente que el Gobierno y sus amigos quieren cumplir, como es debido, con los preceptos constitucionales, y que si la discusión de los presupuestos se demora, no es en pa del partido gobernante, sino de las oposiciones que, en vez de coadyuvar como debieran á que aquéllas quedaran aprobadas con la oportunidad debida, parecen procurar dilatar la discusión con debates estériles que bien podrían dejar para cuando no hubiera ninguna cuestión apremiante que tratar.

Nuestro querido amigo el Sr. D. Antonio Cánovas y Vallejo, sobrino del señor presidente del Consejo, que tan brillante triunfo ha obtenido en el distrito de Cieza, ha quedado proclamado diputado.

En el Congreso ha continuado el debate promovido con motivo de la interpelación del señor Moya sobre cuestiones ultramarinas.

Ha hablado, resumiendo su discurso, el señor Pérez Castañeda, á quien ha contestado el señor ministro de Ultramar.

De ambos discursos nos ocupamos en el lugar correspondiente.

ULTIMOS TELEGRAMAS

(DE LA AGENCIA FABRA) Vapor correo SINGAPORE, 24. Ayer salió de este puerto, con rumbo al de Manila, el vapor correo *Isla de Luzón*, de la Compañía Transatlántica. Bolsas extranjeras PARIS, 24. Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, último precio, 74.56. LONDRES, 24. Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, último precio, 74.25. EL ORO BUENOS AIRES, 24. Cotización del oro en el día de ayer: 337. Tratado LONDRES, 24. Telegrafan al *The Daily Telegraph* desde Viena, bajo reservas, que en noticias recibidas de Haití se hace alusión á la celebración de un tratado entre aquella república y Francia durante la presidencia de Salomón. En dicho tratado parece que se estipula la intervención militar de Francia en caso de necesidad. Terminó la huelga BUREOS, 24. La huelga de tranvías ha terminado medianamente una inteligencia entre los huelguistas y la Compañía. La circulación de carruajes ha quedado restablecida en la mañana de hoy.

Santos de mañana.—San Guillermo, confesor; San Eloy obispo, y Santa Orosia, virgen y mártir.—La Misa y Oficio divino son de San Guillermo con rito doble y color blanco. Jubileo de las Cuarenta Horas.—En las religiosas esclavas del Corazón de Jesús (Paseo del Obelisco.) Misa mayor á las diez, y por la tarde Precos y Reserva. Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de la Encarnación en su Iglesia, en San Píoito, en San Lorenzo, ó de la Gracia en su iglesia.

Bolsin. Madrid: Contado, 76.75.—Fin de mes, 76.90.—Próximo, 77.17.—Amortizable, 89.00.—Cubas, 105.40.—Barcelona: Interior, 00.00.—Exterior, 00.00.—Paris: 74.59.—Banco 418.00.

CULTOS

Espectáculos para mañana PRINCIPE ALFONSO.—A las 9.—Un viaggio in Affrica. APOLO.—A las 9.—Carmela.—Calderón.—Tratado.—Segundo acto. FELIPE.—A las 8 1/2.—El monaguillo.—La leyenda del monje.—El señor Luis el tumbón ó despacho de nuevos frescos.—El monaguillo. JARDIN DEL BUEN RETIRO.—A las 9.—El Trovador. TIVOLI.—A las 9.—Caretas y capuchones.—Aqui León.—Filipo.—Los trasechadores. RECOLETOS.—Un cuento de Boccaccio.—Misa de requiem.—Receta infalible.—Lucifer. CIRCO DE PRICE.—A las 9.—Gran pantomima por la troupe zig zag, exhibada con bailes.—Segunda presentación de la preciosa Dolinda de la Plata.—Pentultima de los notables Bolton y Kalkassa. Entrada general para señoras, 0.50 céntimos. CIRCO DE COLON.—A las 9.—Gran función en la que tomarán parte los principales artistas de la Compañía; la familia Barreno, los excéntricos King et Cray y la pantomima acuática. Entrada general, 50 céntimos. Establecimiento tipográfico de J. Garcia Costanilla de los Angeles, 3.

Bolsin. Madrid: Contado, 76.75.—Fin de mes, 76.90.—Próximo, 77.17.—Amortizable, 89.00.—Cubas, 105.40.—Barcelona: Interior, 00.00.—Exterior, 00.00.—Paris: 74.59.—Banco 418.00.

Espectáculos para mañana

PRINCIPE ALFONSO.—A las 9.—Un viaggio in Affrica. APOLO.—A las 9.—Carmela.—Calderón.—Tratado.—Segundo acto. FELIPE.—A las 8 1/2.—El monaguillo.—La leyenda del monje.—El señor Luis el tumbón ó despacho de nuevos frescos.—El monaguillo. JARDIN DEL BUEN RETIRO.—A las 9.—El Trovador. TIVOLI.—A las 9.—Caretas y capuchones.—Aqui León.—Filipo.—Los trasechadores. RECOLETOS.—Un cuento de Boccaccio.—Misa de requiem.—Receta infalible.—Lucifer. CIRCO DE PRICE.—A las 9.—Gran pantomima por la troupe zig zag, exhibada con bailes.—Segunda presentación de la preciosa Dolinda de la Plata.—Pentultima de los notables Bolton y Kalkassa. Entrada general para señoras, 0.50 céntimos. CIRCO DE COLON.—A las 9.—Gran función en la que tomarán parte los principales artistas de la Compañía; la familia Barreno, los excéntricos King et Cray y la pantomima acuática. Entrada general, 50 céntimos. Establecimiento tipográfico de J. Garcia Costanilla de los Angeles, 3.

Establecimiento tipográfico de J. Garcia Costanilla de los Angeles, 3.

—Mejor sería—repuso madama Sorel—que imitaiséis á Santa... —¡Ah! ¡Santa! ¡anta!...—exclamaron á coro las cuatro jóvenes—Santa posee la gran circunstancia de ser irreprochable, lo cual es muy envidiable. —Con otra circunstancia además—murmuró la señorita Modesta—la de que nadie sebe en lo que ella se ocupa desde las cinco de la tarde hasta que llega el día siguiente. Lo que hacía la señorita Modesta durante este tiempo lo sabía todo el mundo. Santa continuaba bordando sin responder palabra. —Señora—añadió Celia—aquí tenéis á la nueva oficiala. Linda se adelantó algo desconcertada; pero sus dos protectoras la empujaron hacia adelante sin ceremonia. La maestra la consideró un instante, y dirigiéndose luego á la inspectora, dijo: —La recibiremos á prueba, y vos cuidareis de observar lo que vale y el partido que se puede sacar de ella. —Durante el tiempo de prueba—dijo Rosa al oído de Linda, á guisa de explicación y comentario—sólo se ganan veinticinco sueldos al día, y nosotras ganamos cuarenta. Si os acomoda, decidlo; si no, nadie os pone un puñal al pecho. —Consiento... me quedaré á prueba—contestó Linda. —¡Eal ¡eal ¡á la labor!—gritó Rosa—¡á la labor! Y en seguida se puso á cantar con voz alegre y chillona. —Señorita Rosa!—exclamó secamente la maestra. —¡No nos han de permitir ni aun respirar signiera!—murmuró la joven entre dientes sentándose á su bastidor. A Linda se le acababa de designar otro bastidor vacante, colocado junto al de Santa. Al dirigirse hacia aquel lugar, la mirada de la nueva oficiala se encontró con el semblante de la hermana de Gastón. —¡Calla, calla!—dijo sonriéndose—¡yo he visto anoche á esta señorita en el teatro de la Opera! —¡En la Opera!

—Sí, ciertamente... ¡Pero cómo!... Entonces estaba muy elegante... más elegante que ahora... Rosa, Celia, Modesta y la otra bordadora, que se llamaba Amelia, prorrumpieron en una carcajada. —¡Ah! ¡Santa! ¡señorita Santa!—gritaron todas—¡en la Opera!... —En la primera galería—añadió Linda—con un jovencito moreno, gracioso, gentil... Las risas se repitieron. —¡Ah! ¡Santa!—volvieron á exclamar todas —¡señorita Santa! —Santa no le toca nada—dijo una. Estas palabras tuvieron un éxito prodigioso. Santa estaba sonrojada y en sus párpados brillaba una lágrima, próxima ya á rodar por sus mejillas. —¡Ah! ¡Dios mío!... ¡hija mía!—exclamó Linda lanzándose hacia ella y asiéndole la mano—yo no he dicho esto con mala intención... En fin... tampoco es cosa de llorar por ello... cada uno tiene sus emociones y... —Yo os suplico, señoritas—dijo madama Sorel—que no habléis de semejantes cosas en mi presencia. Linda quiso añadir algunas palabras; pero todas las bordadoras, hablando á coro, sofocaron su voz. Aquellas muchachas prorrumpieron á la vez en un turbión de carcajadas burlonas, intercaladas con sarcasmos picarescos y graciosos, de esos que tan bien saben buscar las mujeres, modistas ó no, para vengarse, cuando hallan ocasión, de una superioridad cualquiera que las humilla de ordinario. —¡La señorita Santa no va nunca á los Funambuleros!—dijo Rosa. —Aquel teatro no es digno de ella—añadió Modesta—¡sólo es bueno para muchachas como nosotras! —¿Y el morenito?—preguntó Celia. —¡El morenito!... ¡se querrán con buen fin!—respondió Amelia, añadiendo en voz baja: cinco novios tengo yo... cinco, y todos me quieren con buen fin. —Señorita Santa—preguntó Modesta con la mayor gravedad—¿nos convidaréis á la boda? Santa levantó en fin la frente, echóse atrás sus hermosos cabellos rubios, y sus ojos brillaron al traves de las lágrimas.

quieren con todo su corazón; pero ahora caminaban silenciosos, mudos. El recuerdo de aquella noche de diversión, cuyos principios habían sido tan felices, les oprimía y agobiaba con su peso fatal. Gastón estaba reflexivo y meditabundo; sus cejas se fruncían á veces, y un pensamiento de furor vengativo cruzaba entonces por su mente. Santa, que le observaba á hurtadillas y llena de temor, no acertaba á descifrar; ignoraba lo que tenía su hermano no sabía darse cuenta de lo que pasaba por él; pero la pobre niña temblaba por un instinto de su ternura fraternal; su corazón latía fuertemente, presintiendo algún peligro, alguna desgracia espantosa. Gastón dió la vuelta á la esquina de la calle de San Luis y paróse delante de la puerta del núm. 26. —Hasta la tarde—le dijo tiernamente á su hermana imprimiendo un beso cariñoso sobre su frente. —Hasta la tarde—contestó Santa;—pero esta tarde... ¿me dirás lo que tienes para estar tan triste? Gastón la besó de nuevo, haciendo un esfuerzo para sonreírse. —Sí, te lo diré, te lo diré, hermana mía—respondió. Santa entró en un edificio bastante grande que comprendía dos casas paralelas. Sobre la puerta de la derecha había una especie de esenio circular con este rótulo en letras de oro: *Madama Sorel.—Bordados.—Piso segundo.* Ninguna muestra se descubría sobre la puerta de la izquierda; pero los fragmentos de medallones y las estatuas cortadas que se veían esparcidas á lo largo de la pared hubieran sido bastantes á indicar el taller de un escultor, lo mismo que las ventanas, abiertas sobre el nivel del suelo y por las cuales se alcanzaban á distinguir perfectamente grupos en yeso, mármoles y todo lo demás perteneciente al arte de la estatuaria. Aquél era, en efecto, el taller de Romeo, que habitaba en el piso segundo, enfrente de las ventanas de madama Sorel. Entre estas dos habitaciones había un patio

estrecho, ó más bien una calle, que conducía al jardín, cerrado por una verja de hierro. Otras rejas por el mismo estilo se extendían á lo largo de la casa del escultor, defendiendo contra cualquiera agresión ó robo aquella mezcla confusa y desordenada de fragmentos tendidos sobre el suelo; pero el robo hubiera sido imposible; aquellas rejas eran un verdadero lujo de previsión, y se hubiera podido decir que Romeo se había declarado el Mecenas de algún fabricante de enrejados. Santa se dirigió por la puerta de la derecha y cuando entró en la casa-taller, alrededor de la cual se extendía una línea de bastidores curbiertos con sus bordados, no había nadie allí ni estaba allí todavía madama Sorel. La joven se sentó en su lugar, lanzando un suspiro ahogado, que estremeció su pecho; pues aquel suspiro se mezclaba con el recuerdo de su hermano, y después descubrió el bastidor y comenzó su tarea. Pasados algunos minutos de trabajo solitario, sintióse de improviso como deslumbrada por un vivísimo resplandor: la ventana vidriera de la otra casa, situada enfrente de ella en la parte opuesta del patio, acababa de abrirse, enviando á sus ojos un reflejo del sol, que comenzaba á elevarse en su carrera. Santa separó la vista del bordado. Fue un movimiento involuntario que no pudo contener. Era la ventana de enfrente y detrás de un cortina medio corriba estaba Romeo, que la miraba estático. La joven bajó los ojos, sonrojada, y la cortina se corrió entonces completamente. El corazón de Santa latía acelerado: en aquel momento bullía en el fondo de su alma un sentimiento desgarrador y dulce á la vez, sentía algo que la agitaba de un modo desconocido. Su mano temblaba sobre el bastidor, y su vista turbada se perdía, sin encontrar los perfles por entre las flores y arabescos del bordado. La puerta de la maestra se abrió al fin, y Santa se estremeció al sentir aquel ruido, á pesar de serle tan familiar, como si el calor que sentía arder en su frente fuera un crimen. Hubiera querido poder ocultar su semblante enrojecido y abrasado. En todo lo que la rodeaba creía ver una acusación misteriosa de

SABIDO ES DE TODO EL MUNDO QUE Las Aguas de Carabaña

Son Purgantes, Depurativas, Antibiliosas, Antiherpéticas, Antiescrofulosas, etc., etc.

QUE NO IRRITAN NUNCA, Y QUE NINGUNA DE LAS DE SU CLASE PRODUCE SUS EFECTOS NI DA SUS RESULTADOS

Depósito general: 87, ATOCHA, 87, TELEFONO 947

Pidanse como únicas en todas las farmacias y droguerías. No confundirlas

Propietario: DON RUPERTO J. CHAVARRI

SERVICIOS

COMPANIA TRASATLANTICA DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New York y Veracruz.—Combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico. Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cadiz y el 20 de Santander. Línea de Colón.—Combinación para el Pacífico, al N. y S. de Panamá y servicio a Cuba y Méjico, con trasbordo en Puerto-Rico. Un viaje mensual, saliendo de Vigo el 15, para Puerto-Rico, Costa Firme y Colón. Línea de Filipinas.—Extensión a Ilo-Ilo y Cebú, y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa oriental de África, India, China, Conchinchina y Japón. Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada 4 vienes, a partir del 10 de Enero de 1890, y de Manila cada 4 martes, a partir del 7 de Enero de 1890. Línea de Buenos Aires.—Un viaje cada mes para Montevideo, y Buenos Aires, saliendo de Cadiz, a partir del 1.º de Enero de 1890. Línea de Fernando Póo.—Con escalas en las Palmas, Río de Oro, Dakar y Monrovia. Un viaje cada tres meses, saliendo de Cadiz. Servicio de África.—Línea de Marruecos.—Un viaje mensual de Barcelona a Mogador, con escalas en Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán. Servicio de Tánger.—Tres salidas a la semana: de Cadiz para Tánger, los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger para Cadiz los lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga, en las condiciones más favorables, pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila a precios especiales para emigrantes de clase artesana o jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo. La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques. AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene a los señores comerciantes, agricultores e industriales que recibirá y encaminará a los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen. Esta Compañía expide pasajes y admite carga para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. Para más informes en Barcelona: La Compañía Trasatlántica, y Sres. Ripoll y Compañía, plaza de Palacio. Cádiz: Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid: Agencia de la Compañía Trasatlántica, Puerta del Sol, 10.—Santander: Sres. Angel Pérez y Compañía.—Coruña: D. E. Da Guarda.—Vigo: D. Antonio López de Neira.—Cartagena: Sres. Bosch, hermanos.—Valencia: Sres. Dart y Compañía.—Málaga: D. Luis Duarte.

CAFÉS, TÉS, TAPIOCA DE MATIAS LOPEZ Madrid.—Escorial. Exigir la verdadera marca. TALLER DE FOTOGRAFADO DE ADOLFO ALABERN CARIDAD, 10, BAJO (PACIFICO) MADRID

COMPETENCIA CON LAS MEJORES MARCAS EXTRANJERAS ABSOLUTA PUREZA Y ELABORACION ESMERADA. Cognac Finca Moguer E. JURENEZ Y CA HUELVA MOGUER ULTRAMARINOS. PIDASE EN HOTELES, CAFÉS, TIENDAS DE LICORES Y ULTRAMARINOS. Se conceden representaciones y depósitos en provincias. En Madrid, Sres. Plaza, Carretas, 8, y Torres, San Marcos, 11.

LA CASA MATIAS LOPEZ Madrid.—Escorial. fabrica siempre las mismas excelentes clases de chocolate que tanta predilección gozan entre las personas de buen gusto. Pidanse siempre estos chocolates, que se encuentran en todos los comercios de ultramarinos de España. ESTÁN PREMIADOS CON 36 MEDALLAS CAFÉS, TÉS, DULCES Oficinas: Palma Alta, 8 DEPOSITO CENTRAL: MONTERA, 25

GUANOS O ABONOS MINERALES de la Compañía Agrícola y Salinera de Fuente Piedra. Medalla de oro en las Exposiciones Universales de París y de Barcelona. Gran diploma de honor en Londres. Se remiten gratis cartillas y prospectos. Precios libres de todo gasto de porte para el productor, hasta toda estación de ferrocarril y puerto. No hay agricultura posible sin abonar las tierras. Éxito grandísimo en todos los terrenos de España. Dirección: MADRID, PRECIADOS, 35

SERVICIO PERMANENTE TELEFONO 10-DESEGAÑO-10 NUM. 205 LA SOLEDAD ANTIGUA EMPRESA FUNERARIA UNICA DE JUAN ANTONIO NUEDA Y COMP.ª Grandes carrozas propiedad, féretros de acero contruidos en Viena, de zinc, madera, y toda clase de efectos fúnebres de lujo y modestos. No tiene sucursales ni agentes que se presenten sin ser llamados por las familias en su único despacho 10-DESEGAÑO 10

ANUNCIANTES LA EMPRESA ANUNCIADORA LOS TIROLESES se encarga de la inserción de los anuncios, reclamos, noticias y comunicados en todos los periódicos de la capital y provincias, con una gran rebaja para vuestros intereses. Pidanse tarifas, que se remiten a vuelta de correo. Se cobra por meses, presentando los comprobantes. Oficinas: Barrionuevo, 7 y 9, Madrid.

SEÑORES ANUNCIANTES La Agencia de Anuncios de EMILIO CORTE (Tudescos, 24), es una de las que mejor cumplen las órdenes que se la confían, y a esto es debido la numerosa clientela con que cuenta. Se remitan tarifas a quien las pida.

DENTICINA INFALIBLE Lo saben las madres. Ni un niño se muere de la dentición, pues los salva aun en la agonía, brotan fuertes dentaduras, reaparece la baba, extingue la diarrea y accidentes, robustece a los niños y los desencanta. Una caja, 12 reales, que remite por 14 el Sr. Fernández Izquierdo, Madrid, Sacramento, 2, botica, y plaza de la Villa, 4, por mayor, y en todas las boticas y droguerías de España. Rechazad los plégios.

SALUDABLES AGUAS MINERALES NANCALARES OGA (ALAVA) Y GAVIRIA (GUIPUZCOA) Curan infaliblemente, las acatías, bicarbonatadas, sódico-cálcicas nitrogenadas de NANCALARES, el estómago, hígado, aparato biliar y urinario, mal de piedra, vejiga, albuminuria, poliartritis, reumatismo, gota, diabetes, etc. Venta continua de cajas de botellas ó grupo de cinco garrafrones, a precio fijo, en cualquier estación férrea; Madrid, garrafón, 6 pesetas.—Primer balneario del mundo, abierto 15 de Junio a 30 Septiembre, dirigido por el Dr. Moreno Zancudo; tiene estación, telégrafo, etc. Curan prodigiosamente las sulfurosas de GAVIRIA, herpes, escrófulas, erupciones, reumas, gargarita, etc. y las FERRUGINOSAS de GAVIRIA, anemia, clorosis, linfatismo, géntonurias, etc. Venta continua de cajas de botellas, precio fijo; estaciones férreas. Balneario modelo, dirige Dr. Builla Alegre; 15 de Junio a 25 Septiembre. Estación Bessin y una hora coche balneario Gaviaria; médicos y farmacéuticos tienen tarifa a cada estación férrea.—P. Didos, gerente Sociedad balnearia, P. Fernández Izquierdo, Madrid, plaza Villa, 4, laboratorio.

EL AGUILA GRAN BAZAR DE ROPAS HECHAS Trajes triot, patent y vicuña, 25, 30, 35, 40, 42,50, 50, 60 y 70 pesetas. Sacos rusos y gabanes, diferentes géneros, de 20, 25, 30, 35 hasta 50 pesetas. Capas, de 42,50, 52,50, 75, 87,50, 100, 112,50 su 125 pesetas. Géneros para confeccionar a medida, en clases y perfiles. Especialidad en capas, batas y demás prendas de abrigo. Togas, de 75, 100 y 125 pesetas. PRECIO FIJO

ULTRAMARINOS Y CONFITERIA CARLOS PRATS ARENAL, 8 Comestibles, vinos, licores, chocolates, tés, cafés y toda clase de conservas del país y del extranjero. Caramelos, pastillas y bombones finos. Objetos para regalos en raso, peluche, bronce, porcelana y cristal. LAS COLONIAS.—Arenal, 8.

CAMAS INGLESAS ESTILO ORIENTAL COLCHONES DE MUELLES De las principales casas del país y del extranjero. 49, Fuencarral, 49

MARMOLEJO AGUAS MINERALES DE NANCALARES Y GAVIRIA. Se venden cochas de todas clases. Alfonso X, núm. 5. BASTONES DE MANDO PARA Autoridades civiles y militares. Platería de José del Río, Preciados, 23. CORRESPONDENCIA PARTICULAR.—En esta sección se admiten anuncios, dirigiéndose a la Administración por el correo ó personalmente, a 50 céntimos de peseta línea. Van en a tercera plana antes de la cotización de Bolsa. OJO.—Pasta universal para limpiar metales, oro, plata, cobre, latón, esmalte y vidrio. Con dicha pasta se obtendrá un brillante excepcional es muy curioso al emplearla y económico. Acompaña el prospecto como se ha de usar. De venta, Hilera, 8, portaría. EL MEJOR VINO DE MESA. VALDEPEÑAS de primera, cervezas y aguardientes. Pex, 12. Se admiten esquelas de defunción hasta las tres de la tarde. MESAS DE TE, CUNAS Y CAMAS de madera, costureros, mesas de escritorio con llave automática, armarios de luna y lavabos con depósito desde 20 duros, percheros, mecedoras grandes y para niños, desde 6 pesetas, galerías, bastones para portiers, videts, musiqueros, columnas, sillas de tiera, banquetas, reclinatorios, aparadores y otros muebles. Se ponen asientos de rejilla y madera. Jacometrezo, 26.

su imaginario delito, y hasta recelaba que sus ojos bajos la delatasen. Madama Sorel dirigió una mirada severa a lo largo de aquella línea de bastidores sin ocupar. Era una mujer como de treinta y cinco años de edad y vestía con cierta elegancia. Su rostro no aparecía notable ni por su fealdad ni por su belleza, y en su estado ordinario no había ninguna expresión particular en aquella fisonomía; mas un inteligente hubiera distinguido, sin embargo, cierto aire de concupiscencia en sus labios chiquitos y plégados. Pero cualquier miembro del Consejo Municipal es podría decir que nadie tiene establecido un taller por pura caridad. ¿A qué estudiar, por otra parte, las hipótesis de Gall y Lavater, después que un doctor en farmacia nos ha enseñado un método tan sencillo como seguro de conocer a los hombres por el traje que visten? Madama Sorel descubrió aquí y allí algunos bastidores para ver en qué estado estaba la labor, y al cruzar junto a Santa, le pasó cariñosamente la mano por la barba. —Muy bien, muy bien, hija mía—le dijo,— así me gusta; no cabe mayor puntualidad que la vuestra. La puerta por donde entraban las obreras, abriéndose bruscamente, ahorró a Santa una respuesta, que la hubiera sido difícil y embarazosa. Cinco ó seis muchachas, vestidas cada una a su manera, pero todas con un atavío en que aparecía el vivo deseo de agradar y sobresalir, entraron a un tiempo en la sala. La mayor parte de ellas eran muy jóvenes, algunas bastante hermosas, y todas afectaban un aire de vivezidad juguetona y exagerada. Fuerza es decirlo: la novela y el teatro han contribuido a un tiempo a cubrir con esta desagradable careta el bello y fresco rostro de todas esas lindas muchachas, cuya mirada es capaz de hacernos bajar los ojos al suelo. Se las ha dicho tantas veces: «vosotras sois vivas como la pólvora, despiertas y atrevidas como pejes, y tan locas y casquivanas como etcétera etc., etc.» que acostumbra a verse reproducidas en este retrato, ponen ya todo

su empeño en parecer bruscas, descaradas y retozonas. Dios las ha criado sin duda tímidas y modestas como a las demás niñas. ¿Puede creerse acaso que Dios ha criado al pilluelo de París más malo, más insoportable que los demás muchachos, y al estudiante más holgazán, más bribón, más grosero, y sobre todo peor inclinado en la elección de sus diversiones que los demás adolescentes? Seguramente que no. Los estudiantes constituyen, ó al menos deben constituir, la porción más escogida y más ilustrada de nuestra juventud. El mismo pilluelo de París ha debido ser bueno ó no dudarlo en otro tiempo, tan bueno como ingenioso y travieso en la invención de sus diabluras; pero ha habido necios que han escrito tipos del estudiante, de la modista y del pilluelo, y esto es fatal. Debemos considerarlo bien; no es el tipo el que copia a la modista, al pilluelo y al estudiante; son el estudiante, el pilluelo y la modista los que copian sus tipos, impresos, grabados, iluminados y pnestos a la vista de todo el mundo detrás de las vidrieras de todas las librerías. Esto es más serio de lo que parece. Nadie podrá negarnos que siguiendo esta marcha, llegaremos muy pronto a convertirnos en una sociedad de cartón cortado con tijera. Los hombres nos reproduciríamos todos iguales, como los ejemplares de una piedra litográfica; la originalidad desaparecería enteramente; uno y otro sexo, en sus diferentes posiciones sociales, se crearían una existencia convencional, que haría iguales las maneras, las necesidades, los pasos y los placeres de todos; cada hombre, cada mujer sería una copia. ¿Una copia?... ¿y de qué? ¡Ah! no será la copia de otro hombre ó de otra mujer; será la copia de un tipo, es decir, la sombra de una sombra, la reproducción ridícula de un miserable capricho, abortado a deshora por la cabeza vacía de un confeccionador de fisiologías ó vaudivilles. Tomemos por ejemplo al artesano. El artesano, que nos ha desorbitado de mil maneras y bajo todas las formas imaginables, todo lo que es un artesano es un poeta, es

un hombre pensador, es un ambicioso, es un delirante con un alma de filósofo bajo su blusa despegada. A nombre del artesano mismo se debe protestar contra semejante pintura. El artesano es un desgraciado. Guardad para otros vuestros grotescos disfraces, y ya que no podáis resistir a la tentación de hacer caricaturas, al menos no ridiculicéis sino a los que son felices. A nuestro juicio, debiera respetarse más a los trabajadores por ser la porción mas honrada de la sociedad. Nadie en el mundo los aprecia, los venera tanto como nosotros; nadie en el mundo anhela con tanto afán como nosotros ver llegado el momento en que, por la marcha de las ideas ó por la marcha de las cosas, esa honrada masa de la humanidad entre de lleno a compartir todas las ventajas sociales. ¿Pero es servir, es honrar por ventura a los que constituyen esa clase el engañarnos infamemente, elevándonos un pedestal de escarnio, tan poco digno de su bondadosa sencillez? ¿Se les hace tal vez un gran servicio inspirándoles con frases campanudas y vacías de sentido un amargo disgusto de su posición, y encendiendo en ellos con apasionada animosidad ese instinto de envidioso rencor, que hierve y germina en el fondo de todas las almas condenadas al sufrimiento? ¿Es un afecto noble y desinteresado hacer ellos el que tiende a despojarles de su valor, de su resignación en soportar las miserias del presente, arrañándoles a la par sus creencias, su fe, sus esperanzas y todo lo que contribuye al porvenir? Lo que ellos quieren, lo que ellos piden con toda su alma, es trabajo. Estad seguros de ello: Trabajo es lo que necesitan, trabajo, y de ningún modo excitaciones púridas y botafuegos como los que arrojárís en vuestras arenas interesadas. Vuestros escritos insensatos son un nuevo mal, un nuevo tormento arrojado en esa inmensidad de males y amarguras que rodean a la miseria. Esto no es caridad. Unos van a hablar a estos hombres del quimérico restablecimiento de la ley agraria; otros, volviendo a poner el dedo en la liga, que aún destila sangre, les demuestran con argumentos claros como la

luz del día que es imposible, del todo imposible, que ellos puedan vivir como viven; otros, en fin, con un número casi poético y presentando bajo retóricas formas y con todos los adornos de la elocuencia un pensamiento extravagante, se esfuerzan a persuadirles que cada uno de ellos es un Don Juan, a cuya vista pierden el juicio las marquesas. Esos pobres hombres que no están, como vosotros, estragados y corrompidos, acogen con entusiasmo y fe vuestras flociones; creen en vosotros, vosotros que soñáis despiertos y sin comprender acaso toda la extensión de los males que causáis. Han leído vuestros escritos, y su inteligencia se ha deslumbrado y oscurecido, se ha extraviado su razón: ya no trabajan como antes; pero en cambio fabrican versos ramploques, y se andan por esos mundos buscando la condesa que debe adorarles de rodillas. Estos son tipos; pero tipos de hombres perdidos, incurables ya de sus pobres manías y a quienes vosotros sin duda alguna habéis asesinado de una plumada. De las cinco muchachas que acababan de entrar en el taller de madama Sorel, las cuatro llevaban vestidos de indiana, cortados a la última moda, gorros de tela ordinaria, pero de forma graciosa, elegante, y chanclos sobre sus lindos hocagües. La quinta llevaba en la cabeza una papalina como la de Santa. Era ésta Linda, la prometida de Dragón, la cual iba por primera vez al obrador, para ser presentada a la maestra por la señorita Celia y la señorita Rosa, con la recomendación de Babela. Detrás de ellas estaba una joven alta, pálida y de expresión dolorida, especie de contra-maestra femenino, a quien estaba conferida la inspección del taller durante las ausencias de la maestra. —Siempre tarde! —dijo esta última con cierta agridulzura.—Seguramente, señoritas, que me causais perjuicios considerables con vuestra tardanza. —¡Diez minutos!...—replicó Celia. —¡Diez minutos únicamente!...—añadió Rosa quitándose su gorro y tirándole en un rincón de la sala.